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ПАРЛАМЕНТСКАЯ ТРИБУНА

КОММУНИСТЫ В ГОСДУМЕ

ЛЕТОПИСЕЦ ЗЕМЛИ ТОМСКОЙ

Позицию депутатов-ком-
мунистов по бюджету в 
ходе сессии обозначил 

Антон Арцибашев, заместитель 
руководителя фракции КПРФ в 
АКЗС: 

— Ко второму чтению бюд-
жета мы подготовили 36 по-
правок. Были как частные 
предложения, касающиеся кон-
кретных направлений разви-
тия Алтайского края, так и об-
щие поправки, затрагивающие 
целые разделы бюджета и ме-
няющие соотношение расхо-
дов по статьям. 

Мы настаивали, что необхо-
димо дополнительно планиро-
вать расходы по разделу «Об-
разование» на сумму 2,6 млрд 
рублей. Правительство ко вто-
рому чтению в полной мере к 
нам не прислушалось, однако 
всё же выделяются дополни-
тельно почти 2 млрд рублей. В 
своих поправках мы указывали 
на недостаточность выделения 
средств по статье «Культура», 
просили увеличить данный 
раздел на 500 млн рублей. Мин-
фин ко второму чтению в пол-
ной мере не удовлетворил на-
шу поправку, однако нашли до-
полнительно 400 млн рублей. 
Ряд поправок по конкретным 
проблемам муниципалитетов, 
в частности города Рубцовска, 
также был учтён. 

С 2018-го мы каждый год 
поднимаем проблему обще-
ственного транспорта в Бар-
науле. Именно коммунисты 
вышли с идеей, что городу нуж-
но закупать общественный 
транспорт и создавать своё му-
ниципальное предприятие. На-
конец-то выделяются средства 
в размере 685 млн руб. для соз-
дания такого предприятия и на 
закупку 41 автобуса. 

В наших поправках предла-
галось создать предприятие в 
сфере водоснабжения и водо-
отведения, которое бы занялось 
проблемой воды преимуще-
ственно на селе. Но правитель-
ство также игнорирует пока 
данную идею. На «правитель-
ственном часе» с министром 
строительства и ЖКХ Иваном 
Гилевым прозвучали страшные 
цифры. За 5 лет из 14 тыс. км 

водопроводных сетей заменено 
всего 200 км. Значит, такими 
темпами полная замена сетей 
произойдёт за 350 лет! 

В целом, наши поправки 
были достаточно сдержанны-
ми, я считаю. 

Минфин проигнорировал 
то, какие люди оказались за 
бортом внимания правитель-
ства, отказавшегося индекси-
ровать доплаты: 

— к пенсии народным, за-
служенным работникам за за-
слуги перед Отечеством, тру-
довые и боевые заслуги; 

— к пенсии награждённым 
орденами СССР, РСФСР, Рос-
сийской Федерации; 

— к пенсии матерям-герои-
ням, а также родившим и вос-
питывающим 10 и более де-
тей; 

— к пенсии лицам, удо-
стоенным звания «народный 
работник». 

Который уже год не индек-
сируется размер средств, пола-
гающийся приёмным родите-
лям. Сейчас их величина со-

ставляет смешные 3,5 тыс. руб-
лей в месяц. Мы просили её 
увеличить, но правительство 
который год уже не меняет 
сумму средств на ежегодную 
выплату для некоторых мно-
годетных семей на школьные 
нужды. Как была 1000 руб., так 
и остаётся. 

Мы просили оставить такой 
вид помощи, как единовремен-
ное пособие при рождении 
троих и более детей, однако 
правительство вообще забыло 
в бюджете про эту категорию 
граждан. 

Мы просили оставить такой 
вид помощи, как ежегодная 
выплата на обеспечение детей 
одеждой при рождении одно-
временно троих и более детей. 
Но и им не нашлось места в 
бюджете на 2024 год. 

Кроме этого, мы считаем 
смешной индексацию в 4,5% 
социальных выплат ветеранам 
труда, труженикам тыла, еже-
месячного пособия на ребёнка, 
материнского (семейного) ка-
питала. Только официальная 

инфляция за 2023 год будет 
около 7%. А мы закладываем 
по сравнению с бюджетом на 
2023 год всего 4,5%. То есть все 
эти категории людей в деньгах 
потеряют. Мы считаем смеш-
ной индексацию в 4,5% (при 
инфляции не ниже 7%) пенсий 
детям по утере кормильца в 
конфликтах (Чечня и Афгани-
стан). И нужно уже начинать 
предусматривать такую же 
пенсию детям по утере кор-
мильцев на территории прове-
дения СВО! Правительство это 
игнорирует. 

Ну и «дети войны»: в бюдже-
те стоит 0 руб. на финансиро-
вание выплат данной катего-
рии граждан в 2025 и 2026 го-
дах. Мы на это указали. Но и 
это было проигнорировано. Де-
лаем вывод, что с таким пафо-
сом принятый закон в 2023 го-
ду о выплатах по 2000 руб. «де-
тям войны» фактически будет 
отменён уже в 2025 году. 

Несмотря на то, что во вто-
ром чтении бюджета были уч-
тены так или иначе ряд наших 

предложений, мы не можем 
поддержать редакцию бюдже-
та, в которой открыто игнори-
руется значительная часть жи-
телей Алтайского края. 

 
* * * 

Также на сессии рассмат-
ривался законопроект КПРФ, 
вносящий важные изменения 
в закон о регулировании от-
ношений по организации ка-
питального ремонта. Его 
представил Андрей Кривов, 
руководитель фракции КПРФ 
в АКЗС. 

Законопроектом предпола-
галось передать полномочия 
по установлению минималь-
ного взноса на капремонт Ал-
тайскому краевому Законода-
тельному собранию. Такой по-
рядок установления мини-
мального размера взноса поз-
волил бы сделать эту процеду-
ру максимально открытой, а 
депутаты при принятии ре-
шения стали бы учитывать 
интересы своих избирателей. 

В ноябре — декабре про-
шлого года люди были в шо-
ке, когда вместе с повышени-
ем «коммуналки» в полтора 
раза вырос и тариф на капре-
монт. При этом правитель-
ство подняло тариф едино-
лично, без предупреждений 
и обсуждений! Тогда на ми-
тингах в Барнауле, Бийске и 
Рубцовске была высказана 
идея, что необходимо тариф 
на капремонт взять под конт-
роль депутатов. Фракция 
КПРФ этим законопроектом 
попыталась реализовать за-
прос населения. 

Однако так называемые оп-
позиционные фракции СР, 
ЛДПР и «Коммунисты России» 
отказались поддержать нашу 
инициативу и блокировали её 
принятие. По итогам голосова-
ния законопроект КПРФ, не на-
брав кворума, не был принят. 
За него проголосовали 17 де-
путатов, против — 10, воздер-
жались — 2. Большинство «еди-
нороссов» просто не стали го-
лосовать. 

 
Пресс-служба Алтайского 

крайкома КПРФ.

Нет — бюджету, игнорирующему 
интересы жителейНа 25-й сессии Алтайского краевого Законодатель-

ного собрания одним из главных вопросов рассматри-
вался проект регионального бюджета во втором чте-
нии. Несмотря на то, что ряд поправок КПРФ были уч-
тены, фракция воздержалась во время голосования. 

Слушал, конечно. И все мы слу-
шали. Вот только в оценках рас-
ходимся. Причём серьёзно. По-

тому и проголосовали против (первое 
чтение). 

Развёрнутая губернатором програм-
ма, спору нет, показывает, что он не 
зря использовал свои многочисленные 
поездки по области, войдя за несколь-
ко месяцев «в курс дела», а также боль-
шой ряд визитов в столичные кабине-
ты федерального чиновничества. И 
сейчас глава региона представил до-
вольно широкий план действий — по 
отраслям, по районам. План, обильно 
снабжённый цифирью, заключёнными 
договорённостями на самом высоком 
уровне. И мы бы хотели, даже очень, 
чтобы реализованы были, к примеру, 
намерения сделать север области 
«жемчужиной нашего региона». Мы, 
разумеется, приветствуем стремление 
привлечь уже в ближайшее время ин-
весторов к лесопереработке, строи-
тельству моста через Омь, созданию 
современного тепличного комплекса 

по выращиванию томатов, заверше-
нию долгостроя Омск — Фёдоровка и 
Красногорского гидроузла, развитию 
особой экономической зоны «Аван-
гард», формированию разного рода 
технопарков, развитию логистики. Мы 
согласны, что пора покончить с прак-
тикой порочного финансирования 
сельского хозяйства по остаточному 
принципу. И мы двумя руками за це-
левую подготовку врачей и фельдше-
ров, ускоренное расселение жильцов 
из аварийных домов. 

Тогда что же удерживает депутатов 
фракции КПРФ от бурных, переходящих 
в овацию аплодисментов? 

В отличие от «Коммунистов Рос-
сии», разразившихся очередным па-
негириком в адрес губернатора и пра-
вительства, мы считаем и стоим на 
том, что планы и программы, а в дан-
ном случае это главный финансовый 
документ области на 2024-й и два 
последующих года, должны опираться 
на конкретные статьи законопроекта. 
Между тем бюджетное послание гу-

бернатора Законодательному собра-
нию оказалось местами больше похо-
же на декларацию о намерениях:  

«— Договорился с Мутко о разработке 
мастер-плана для Тары, здесь и ДОМ.РФ 
нам поможет; 

— заводим на север новых инвесто-
ров; 

— планируем в ближайшее время 
привлечь в область порядка 1 трил-
лиона 300 миллиардов рублей инве-
стиций; 

— ставлю задачу в следующем году 
выйти на решение по расширению 
особой экономической зоны; 

— на базе Омсктрансмаша по по-
ручению вице-премьера Мантурова 
появится индустриальный парк; 

— запустим круглогодичный ИТ-
марафон — нас в этом поддержал ми-
нистр Шадаев; 

— надеюсь, мы также добьёмся выде-
ления федеральных средств, потому что 
эти объекты нам необходимы, с прези-
дентом мы обсудили их строительство; 

— сейчас работаем с федеральным 
минтрансом над проектом распоря-
жения правительства. Будем доби-
ваться, чтобы проект был реализован 
до 2028 года». 

Оптимизм через край! Разделить его 
мы, однако, не можем. Нам он пред-
ставляется непомерным: давно живём. 
Многое видели, многое слышали. И 
Москва, как известно, слезам не верит, 

и санкции никуда не делись, и казна го-
сударственная в напряжении. 

Губернатор, выступая с посланием, 
счёл нужным отметить: мы очень ак-
куратно даём обещания. Хорошо бы 
так! Иначе уподобимся той фирме из 
времён нэпа, коя, увлекшись, обещала 
покупателям скидку на фильдекосо-
вые кальсоны в размере... 150 про-
центов, чем навлекла на себя правед-
ный гнев покупателей, набравших го-
ры товара: «Деньги об это место!» 

Нам бы насущные кричащие про-
блемы решить! Вот ввели в этом году 
два детсада, в скором времени, заве-
рил Виталий Павлович, приступим к 
строительству детсада в Омске, полу-
чили экспертизу на проект детсада в 
микрорайоне Ясная Поляна. Нас 
устроят такие темпы? Или поверим 
обещанию «приложить все усилия, что-
бы достроить две школы в 2024-м»?  
В «следующих годах», читаем, обес-
печим качественной питьевой водой 
свыше 27 тысяч человек. В этом году 
расселим 780 человек из аварийного 
жилого фонда, а в 2024-м «ставлю за-
дачу региональному министерству 
ЖКХ обеспечить переселение 790 че-
ловек». А нуждающихся — тысячи! 

Вряд ли эту массу наших земляков 
утешит намерение наладить круглого-
дичный ИТ-марафон. 

 
Адам ПОГАРСКИЙ.

Дело за малым. За деньгами

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОЙ ОХОТЫ

Во фракцию КПРФ 
Законодательного со-
брания Омской области 
обратились возмущён-
ные охотники из Му-
ромцевского района. Де-
ло в том, что мини-
стерство природных 
ресурсов региона реши-
ло сдать частникам в 
долгосрочную аренду 
(49 лет) несколько об-
щедоступных охот-
ничьих угодий в Муром-
цевском, Тарском, Зна-
менском и Калачинском 
районах области.  

 

Р азговоры об этом ходи-
ли и раньше, но когда 
на сайте министерства 

экологии появилось офици-
альное сообщение, что 29 
ноября должен пройти аук-
цион, на котором определят-
ся хозяева этих участков, то 
люди забеспокоились всерь-

ёз. Заодно выяснились и 
очень интересные факты. 
Например, что половина се-
ла Кондратьево и всё Карбы-
зинское сельское поселение 
входят в состав тех самых 
охотугодий, которые соби-
раются передать в частные 
руки. То есть получается, что 
все живущие в этих населён-
ных пунктах, просто выйдя 
за собственный забор, авто-
матически становятся нару-
шителями границы частной 
территории. 

Народное негодование во-
зымело эффект: информа-
цию об аукционе с сайта ми-
нистерства удалили, заме-
нив его другим, сообщаю-
щим, что торги отменены.  

Но расслабляться рано! 
Есть информация, что те 
угодья, о которых идёт речь, 

до конца года всё равно сда-
дут в аренду.  

Такие территории уже 
есть в Муромцевском рай-
оне. Пребывание там стоит 
больших денег. Люди опа-
саются, что если такие 
угодья появятся у них под 
боком, то цены на охот-
ничьи лицензии взлетят не 
меньше чем в 50 раз. А ведь 
охота для многих селян — 
не развлечение, а один из 
способов не только заработ-
ка, но и элементарного по-
полнения рациона питания.  

Ведь с рабочими местами 
на селе не густо, так что лес 
в Муромцевском районе — 
главный кормилец. Причём 

речь не только о добыче зве-
ря и птицы, но и о многих 
других дарах природы: ры-
бе, ягодах, грибах. Исполь-
зуют северяне таёжные по-
ляны и для выпаса и заго-
товки сена.  

В уже существующих част-
ных охотничьих угодьях — 
постоянные конфликты. 
«Хозяева» имеют право раз-
решать или не разрешать 
доступ на арендованную 
ими территорию не только 
охотникам, но и вообще 
всем жителям деревень, 
причём с любыми целями. 
Поэтому попытки передать 
угодья частникам люди вос-
принимают как покушение 

на их доходы и на тради-
ционный уклад жизни.  

Надо ли говорить о том, 
что те угодья, которые соби-
раются сдавать в аренду, 
особенно богаты и зверем, и 
ягодами, и грибами. Если 
они станут частными, то всё 
это окажется недоступным 
для местных жителей. Вме-
сто них приедут сюда бога-
тые люди на снегоходах и с 
тепловизорами, для которых 
охота — лишь способ весело 
провести время.  

Возмущённые селяне от-
крыто говорят, что, если их 
охотничьи угодья станут 
частными, они будут бороть-
ся с захватчиками всеми ме-
тодами. 

Константин ТКАЧЁВ, 
член фракции КПРФ  

Законодательного собрания 
Омской области.

Лишают кормильца

Материалы выпуска подготовил  
соб. корр. «Правды» Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Омский депутат Законодательного собрания Владимир 
Виниченко, выступая на пленарном заседании, заявил, что об-
суждаемый проект бюджета области «не носит прорывной 
характер». Это не могло не задеть председательствовавшего 
Александра Артёмова, чуть ранее охарактеризовавшего бюд-
жетное послание губернатора как «амбициозное». Он немед-
ленно поддел депутата вопросом, слушал ли тот послание. 

Казалось бы, проект бюд-
жета страны на предстоя-
щий год должен стать 

витриной успехов современной 
России (рост на 7 триллионов 
рублей), однако, как подчерк-
нул Р. Сулейманов, этот «рост» 
связан прежде всего с деваль-
вацией рубля и инфляцией.  

Характеризуя основные па-
раметры бюджета, политик от-
метил, что прямые расходы на 
оборону и безопасность в нём 
составляют 40%: 

— В данном случае это — вы-
нужденная необходимость, рас-
плата за разрушение обороно-
способности страны в период 
сердюковских «реформ», по-
пытка наверстать отставание.  

С другой стороны, фракция 
КПРФ выступает против сниже-

ния реальных расходов на обра-
зование и здравоохранение. Вы-
зывает вопросы и пенсионная 
политика — действительно, с  
1 января пенсия будет проиндек-
сирована на 7,5%, в то же время 
работающие пенсионеры (при-
мерно 7 миллионов человек) 
вновь остались без индексации. 
Это вопиющая несправедли-
вость. Правительство продолжа-
ет экономить на них, объясняя 
тем, что они имеют дополни-
тельный доход. Уверен: если бы 
была нормальная пенсия, то 
многие пенсионеры предпочли 
бы уйти на заслуженный отдых.  

В целом же удельный вес 
расходов на образование и 
здравоохранение составляет 
около 4% бюджета. Для сравне-
ния: в послевоенных советских 

бюджетах на образование вы-
делялось 14% расходов.  

Ренат Сулейманов обратил 
внимание ещё на одну пробле-
му — низкий размер суще-
ствующих выплат приводит к 
тому, что даже при индексации 
они оказываются ниже той 
суммы, которая необходима 
для достойной жизни: 

— Бюджет должен нести в 
себе определённую долю соци-
альной справедливости, а какие 
у нас основные бенефициары? 
Сегодня это нефтяные компа-
нии, нефтегазовый сектор эко-
номики, а также банки — 10% 
бюджета составляет обслужи-
вание внутреннего долга.  

Исходя из всего этого, фрак-
ция КПРФ в Государственной 
думе проголосовала против та-
кого бюджета. Коммунисты 
подчёркивают: у партии есть 
альтернативный проект бюд-
жета, реализация которого поз-
волит увеличить доходную 
часть на 40% и укрепить эконо-
мический суверенитет страны. 

 
Степан ЗАМОРЕВ.

Сверкает витрина 
инфляцией

В помещении Новосибирского областного комите-
та КПРФ прошла пресс-конференция депутата Госу-
дарственной думы, секретаря обкома Рената Сулей-
манова. Основной темой был недавно утверждённый 
депутатами Госдумы проект бюджета страны на 
2024 год. Фракция КПРФ проголосовала против при-
нятия этого документа во всех трёх чтениях.

Участников встречи при-
ветствовала в видео-
обращении вдова писа-

теля и его постоянный соавтор 
— писательница Тамара Алек-
сандровна Калёнова. Она рас-
сказала о совместной и семей-
ной жизни длиной более 60 
лет, о главных книгах Сергея 
Алексеевича, в том числе о ещё 
неизданной повести о Ермаке. 
Ульяна Заплавная, дочь лите-
раторов, поделилась воспоми-

наниями о своём детстве в 
творческой семье и о любви к 
Томску, которую ей привил 
отец. 

Николай Кириллов, профес-
сор, доктор философских наук 
и близкий друг Сергея Алексе-
евича со времён совместной 
учёбы на историко-филологи-
ческом факультете ТГУ, рас-
сказал о том, что имя Заплав-
ного неотделимо от эпохи Ли-
гачёва в истории Томской 
области. Это было время бур-
ного развития и подъёма, ко-
гда томские деятели культуры 
оказались весьма востребова-
ны, принимали активное уча-
стие в жизни региона. 

Память о «летописце земли 
томской», несомненно, будет 
увековечена в его любимом го-
роде, которому он посвятил 
своё творчество. Минувшим 
летом рядом с областной биб-

лиотекой появился мурал, по-
свящённый Сергею Заплавно-
му. А в 2024 году его имя будет 
присвоено библиотеке «Север-
ная». С такой инициативой вы-
ступили представители биб-
лиотечной системы и Тамара 
Александровна Калёнова. 

На памятном вечере высту-
пила Наталья Барышникова, 
первый секретарь Томского 
обкома КПРФ. 

— Нам всем несказанно по-
везло быть современниками 
Сергея Алексеевича и Тамары 
Александровны, — сказала она. 
— Они для меня совершенно 
неразрывны, как одно целое. 
Такая редкость, когда в семье 
соединяются две яркие звезды, 
прошедшие вместе 60 лет, под-
держивающие друг друга все-
гда и во всём, вместе достиг-
шие таких высот. Я очень бла-
годарна судьбе за то, что в своё 
время Николай Петрович Ки-
риллов познакомил меня с 
Сергеем Алексеевичем и Та-
марой Александровной. Это 
удивительное поколение на-
ших родителей, низкий им по-
клон! Мы обязательно должны 
привить нашим детям и вну-
кам любовь к своей малой и 
большой Родине, наша задача 
— заниматься просвещением, 
привлекать школьников к про-
изведениям наших замеча-
тельных писателей. 

Наталья Геннадьевна напом-
нила о том, что в январе 2024 
года в областной библиотеке 
им. А.С. Пушкина пройдёт пре-
зентация новой книги Тамары 
Александровны Калёновой, из-
данной при поддержке КПРФ. 

 
Пресс-служба Томского  

обкома КПРФ.

q Р. Сулейманов.

«Жив, пока живут 
его книги»Сергей Заплавный, про-

заик и поэт, общественный 
деятель, Почётный граж-
данин города Томска, член 
Союза журналистов и Сою-
за писателей СССР и России, 
ушёл из жизни в июне этого 
года. Многочисленными 
произведениями, посвящён-
ными истории Томска и Си-
бири, он давно заслужил 
звание «летописца земли 
томской». 6 декабря вспом-
нить о Сергее Алексеевиче 
собрались его близкие и 
друзья, коллеги по писа-
тельскому цеху и предан-
ные читатели. 

В библиотеке «Сибирская» города Томска прошёл 
вечер памяти Сергея Алексеевича Заплавного


